



DIAGNÓSTICO COMPÁS JOVEN: LAS JUVENTUDES FRENTE AL TRABAJO DIGNO EN SAN LUIS POTOSÍ Y OAXACA

Cuatro ámbitos de análisis integran este diagnóstico y abordan: quiénes son las juventudes; las mujeres jóvenes; sus territorios; así como la caracterización de su situación frente a la inclusión sociolaboral. Esto en tres regiones de SLP (huasteca, media y centro) y tres regiones de Oaxaca (valles centrales, mixteca y costa). Adicionalmente, un apartado expone el proceso metodológico desa-

rollado por Educiaac y SiKanda para construir este diagnóstico que abarcó trabajo en campo de octubre de 2020 a septiembre de 2021 con actores: jóvenes (de 15 a 29 años); sector empresarial; educativo y académico; osc y; funcionariado, en las regiones señaladas.

LAS JUVENTUDES Y SUS TERRITORIOS

Informe ejecutivo | SLP

Los territorios donde realizamos trabajo de campo en SLP principalmente fueron: San Luis Potosí, Soledad de Graciano Sánchez, Villa de Reyes en la región centro; Ciudad Valles, Xilitla, Tanlajás, San Antonio, Tampamolón Corona, Ébano, Huehuetlán, Matlapa en la región huasteca y Cerritos, Cárdenas, Rayón en la región media.

Narrativa territorial de las juventudes en SLP

Tres elementos destacaron sobre la percepción que las juventudes tienen sobre sus territorios: la inseguridad, el crimen y la centralización de servicios y oportunidades laborales.

- En la capital potosina se centralizan los servicios y recursos del resto de las regiones.
- La industria no está diversificada ni extendida en los territorios, al contrario, hay una centralización de servicios y centros de trabajo. Mientras que, existe una percepción generalizada por las juventudes de que los empleos mejor pagados no son para locales, a diferencia del trabajo obrero que es mayor pero mal pagado.
- Al interior de las regiones, la inseguridad disminuye e interrumpe las dinámicas de comercio local de zonas rurales a más urbanizadas o centros de comercio.
- Urbanización y periféricación provocan exclusión y discriminación, en ambas las juventudes se ven afectadas; además de reconocer que no existen políticas públicas o acciones de intervención, desde las autoridades, para eliminar esas problemáticas.
- El crimen también segrega, excluye y margina a las juventudes. Su presencia hace que los territorios se perciban peligrosos o inseguros para vivir o invertir; la criminalización de grupos (culpar a alguien o hacerle parecer criminal sin que lo sean) es otro riesgo que deja a las juventudes propensas a perder oportunidades laborales o sufrir discriminación.

Sostenibilidad, acceso a servicios, derechos y oportunidades durante la pandemia

- La educación virtual generó dificultades para muchas familias en desigualdad. La falta de aparatos electrónicos, internet, conocimiento de las TICs les impidieron ajustarse y aumentó su “invisibilidad” por falta de acceso; estudiantes pausaron sus estudios y buscaron ingresos. Quienes continuaron sienten que no aprendieron lo suficiente.
- El alejamiento afectó los vínculos de las juventudes y existe la sensación de que los lazos sociales se debilitaron.
- El duelo, el aislamiento, la pérdida de ingresos y el miedo están generando o agravando trastornos de salud mental en las juventudes; han aumentado el consumo de alcohol, drogas, insomnio y ansiedad: el territorio de lo social y lo psicoemocional perdió espacio público y se fue a lo virtual y doméstico.
- También hubo afectaciones en la salud ambiental, mayormente para mujeres (relacionados con la nutrición, el peso, la contaminación del aire, exposición a productos químicos, el estrés psicológico o el uso de medicamentos).
- Durante la pandemia, las juventudes también se interesaron por involucrarse en actividades sobre el medio ambiente. Resaltan buenas prácticas de acciones de turismo vinculados a la sostenibilidad y disminución de externalidades, afectaciones como efecto secundario del sector servicios.
- La sostenibilidad reconoce que el sistema rompe el equilibrio, explota a las personas y la naturaleza, que tienen capacidad de transformar el entorno.
- El sistema de producción capitalista busca la ganancia inmediata y efímera; genera empleos a corto plazo que dejan condiciones adversas para otras generaciones, poco se preocupa de la sostenibilidad de la comunidad.
- Las actividades turísticas y comerciales minoristas predominan en ciertas regiones y se han vuelto más vulnerables, aumentando el desempleo y subempleo (con reducciones en salarios y horarios de trabajo).

Movimiento, regreso y nuevas formas de organización

- Frente a la inclusión sociolaboral, en las tres regiones, es común que las juventudes se queden en el lugar de origen cuando encuentran un buen empleo; migren internamente a la capital en busca de mejores oportunidades; migren fuera de SLP (a Monterrey, Guadalajara o EEUU).
- Migrar a otro contexto no es garantía de encontrar un empleo deseado, puede que se encuentren riesgos, explotación, maternidad/paternidad no deseada, o bajos salarios.

Recomendaciones

- Impulsar el empleo local digno, con el cuidado y la calidad de vida de las personas jóvenes al centro.
- Reconocer e integrar a la agenda de gobierno los problemas de salud mental, emocional y ambiental de las juventudes empleadas y en el desempleo, pues es una problemática reiterada en los territorios, misma que se acrecentó con los efectos socioeconómicos del confinamiento.
- Las juventudes señalan la necesidad de contar con espacios educativos que incorporen, dignifiquen y resalten los saberes tradicionales de las regiones. Hacer accesible y cercano el aprendizaje de oficios (no solo lo industrial) y habilidades para la inclusión sociolaboral.
- Mejorar la accesibilidad e infraestructura para personas con discapacidad en espacios públicos, rutas de transporte y lugares de trabajo.
- Incluir, transparentar y rendir cuentas sobre presupuesto para el cuidado de la salud ambiental pos-pandemia; así como erradicar proyectos que impliquen contaminación.
- Acompañar los programas virtuales para la ISL de un mecanismo de acceso a recursos digitales para todas las personas y comunidades.
- Favorecer la atención de las juventudes registradas por datos oficiales como “población flotante”; quienes no tienen un hogar definido, privadas de su libertad o no registradas en censos y que enfrentan con mayor grado la vulneración.

